

**Memoria y balance Ejercicio N° 35**  
**1° de Julio del 2020– 30 de junio del 2021**

**Consejo de Administración**

**(Ad-honorem)**

**Presidenta**

Candelaria Kelly

**Vicepresidente**

María Virginia Pesek

**Secretario**

Franco Balestrieri

**Pro. Secretario**

José María Barale

**Tesorero**

Ramiro Vilariño

**Vocales**

Liliana Basualdo

Agustín Ibarra

**Consejo Consultivo (ad. honorem)**

Lic. Roberto Germino

**Equipo de Profesionales**

**Coordinación General**

Lic. Mónica Perauer

**Coordinación Programa de Acogimiento Familiar**

Lic. Celia Menéndez

**Coordinación Área de Psicología Institucional:**

Lic. Mariel Perdomo

**Coordinadora Institucional Jardín Maternal**

Lic. María Eugenia Ruiz

**Coordinación Talleres de Inclusión Social**

Lic. Karen Tamae

**Coordinación Área Social**

Lic. Carolina Escobar

**Área de Comunicación Institucional:**

Lic. María Virginia Pesek (Ad-honorem)

Lic. Jimena Couto (Ad-honorem)

Lucia Troilo (Ad honorem)

**Coordinación Área Contable - Administrativa:**

Liliana Basualdo

Luciana Karashima

Yamila Cortez

**Plan de Acción 2015-2020**

- Promover que niñas y niños que no pueden vivir temporalmente con sus familias, sean contenidos desde el marco del Acogimiento Familiar, en el respeto de su origen e identidad y afianzar sus prácticas.
- Capacitar a miembros de organizaciones sociales y gubernamentales desde la perspectiva del Acogimiento Familiar.

- Articular redes, alianzas, colectivo de organizaciones, que difundan y sean sostén de programas de Fortalecimiento y Acogimiento Familiar en cada provincia y municipio.
- Consolidar redes y alianzas para unir esfuerzos e incidir en las Políticas Públicas
- Fortalecer los programas que desarrolla Fundación Emmanuel, los cuales posibilitan que más niñas y niños vivan en familia.

## **Nuestra Misión y Visión**

**Visión:** Que todos los niños y niñas puedan ejercer su derecho a vivir y crecer en familia.

**Misión:** Promover un cambio de actitud frente al niño/a y su familia en dificultad, generando un entramado solidario y complementario desde y entre familias.

Queridos Amigos y Amigas

Este período estuvo poblado de muchos desafíos y aprendizajes. Con la irrupción del Covid 19 fuimos transitado tiempos que estuvieron enmarcados en las distintas medidas sanitarias dictadas por el gobierno nacional y provincial. Una gran parte del año 2020, el Aislamiento Social Preventivo y Obligatorio (ASPO) nos impuso suspender todas las actividades presenciales; luego llegó el Distanciamiento Social, Preventivo y Obligatorio (DISPO) que nos permitió retomar la presencialidad con muchos cuidados y protocolos. En este recorrido, siempre nuestra gran preocupación y ocupación estuvo centrada en acompañar más que nunca a niños, niñas y familias que más necesitan y en esa línea trabajamos. ¡Cerrando el ejercicio les decimos Muchas Gracias a todos por acompañarnos! Equipo de Fundación Emmanuel.

## **Nuestros Ejes de Acción:**

Todas las acciones desarrolladas apuntan a lograr que el derecho a la vida en familia sea una realidad para todos los niños y niñas sin distinción. Esto no sería posible sin que las familias estén fortalecidas para acompañar el proceso de crianza de sus hijos/as. En esta línea se desarrollan nuestros programas:

### **Fortalecimiento familiar y comunitario**

El fin de este programa es apoyar a las familias y cada uno de sus integrantes para que adquieran herramientas que les permita ser protagonistas de su realidad. Así, desde el Centro Tía Kikí se realizan acciones fundadas en la perspectiva de Derechos que promuevan el desarrollo y la promoción integral de niñas, niños, adolescentes, familias y comunidad.

Señalamos que tal lo expresado al inicio de la presentación, todas las acciones se han desarrollado considerando el contexto de pandemia, su evolución y las medidas sanitarias tomadas desde el estado nacional. Así, con la llegada del clima cálido, la reducción de contagios de Covid y la llegada de la vacunación, se fueron autorizando las actividades presenciales con muchos cuidados y protocolos.

En esta línea, fuimos retomando la presencialidad. Para ello, empezamos a trabajar con todo el equipo, las familias y los niños y niñas. Nos capacitamos, aprendimos cómo desarrollar las actividades en esta nueva modalidad. Tanto en el Jardín maternal, en los talleres para NNyAs y los espacios de formación para familias llegó el gran día y con mucha alegría volvimos a encontrarnos, en forma distinta, con muchos cuidados, en burbujas con pocos niños/as y un/a educador/a, manteniendo distancia, usando barbijos, con sanitización y desinfección permanente. Queremos destacar en forma especial, la disposición de niñas, niños, y adolescentes para cumplir y respetar las medidas de cuidado, la inmensa confianza, participación y actitud colaborativa de las familias y la inmensa disponibilidad y compromiso de todo el equipo.

Es importante mencionar que al cierre del presente ejercicio y dada la realidad de las familias continuamos entregando en forma semanal bolsones de alimentos nutritivos y productos de higiene.

### **Jardín Maternal para niños y niñas de 45 días hasta 3 años:**

Es un espacio de cuidado, contención y aprendizajes que contribuye al desarrollo integral de niñas y niños en sus primeros años, desde la perspectiva de Derechos. Se brinda atención integral y personalizada a cada niño/a, así teniendo en cuenta sus tiempos, necesidades y posibilidades se abordan las necesidades inherentes al desarrollo: alimentación saludable, salud, educación, comunicación, socialización, recreación, fortalecimiento de vínculos afectivos. Mirar a cada niño/a en su singularidad en estos primeros años, es importante para descubrir potencialidades y detectar situaciones que puedan afectar el proceso de desarrollo integral si no se atienden en tiempo y forma. En esta tarea trabajamos en forma articulada con

los equipos de profesionales del Centro de Salud n° 31 y el Centro de Atención Temprana –CEAT- en el marco del proyecto intersectorial que al cierre del presente se firmó su continuidad. Asimismo, la tarea con las familias es sustancial para que puedan internalizar herramientas que les permita acompañar el desarrollo integral de sus hijos/as en función de su particularidad y posibilidades.

### **Espacio para niñas/os y adolescentes:**

#### **Talleres de Inclusión social para niñas, niños y adolescentes**

Estos espacios de inclusión social se enfocan en que niñas, niños y adolescentes se empoderen para ser protagonistas de sus proyectos de vida. Las distintas acciones se fundan en promover la inclusión y protagonismo de niños, niñas y adolescentes a partir de incorporar nuevos saberes y herramientas que les permita que se fortalezcan y amplíen sus oportunidades. Los talleres que se desarrollan son participativos e inclusivos y se co construyen con los niños y adolescentes permitiendo de este modo estimular la creatividad, una actitud activa y colaborativa, el respeto por las diferencias, la tolerancia, el construir junto a otros/as, la solidaridad. En esta perspectiva, se desarrollan talleres de apoyo escolar y acompañamiento de trayectorias educativas, computación, inglés, promoción de la lectura, arte, música, recreación y deportes, cuidado del planeta.

#### **Espacio para las familias:**

Las acciones realizadas en el Centro Comunitario Tía Kikí trascienden la atención a los/as niños, niñas, para situarse también en la atención a la familia, desde una perspectiva de promoción que viabiliza que los núcleos familiares se empoderen de sus derechos. Así, la tarea dirigida a las familias tiene como objetivo brindar un espacio de encuentro, intercambio, formación, reflexión que les permita apropiarse de distintas herramientas y empoderarse para acompañar el proceso de crianza de sus hijos/as y alcanzar una mejor calidad de vida. En esta línea, durante este período estamos continuamos desarrollando talleres de Crianza Positiva y Desarrollo de habilidades y oficios en el marco del *Convenio de Cooperación con La Caja de Ahorro y Seguros y The Human Safety Net*. Convenio sustentado en el proyecto *“De “Beneficiarios a Protagonistas”: empoderando a las familias para ejercer un rol protagónico en el desarrollo familiar y comunitario”, cuyo fin es resignificar y revalorizar el protagonismo de las familias en los procesos de cambio que contribuyan a mejorar su calidad de vida y la de su entorno. En este marco, se desarrollan talleres desde dos ejes: a- Crianza Positiva: abordando temas como, cuidar desde el amor, generar vínculos afectivos, los límites, estereotipos y roles familiares, organización social del cuidado, naturalización de funciones dentro de los grupos familiares, alimentación saludable, promoción de la salud; b- talleres de desarrollo de habilidades y oficios como, costura y moldería, cocina y alimentación saludable, repostería, computación, inglés y alfabetización para adultos.*

#### **Con la comunidad:**

Aquel sueño que presentaron hace unos años grupo de adolescentes, jóvenes y familias de la comunidad de contar con un Club Social Cultural y deportivo hoy es una realidad que desde la Fundación acompañamos. Este grupo inicial fue creciendo y han logrado constituirse como Asociación Civil y obtener la personería jurídica. Al cierre del presente ejercicio fueron convocados por el Ministerio de Desarrollo Social de Nación desde un programa de ayuda a Clubes Sociales abiertos a la comunidad para analizar las necesidades que tienen como institución, sea materiales deportivos, infraestructura, etc. Desde el inicio hasta el presente, se continúan desarrollando actividades para NNyAs y familias cogestionadas entre el equipo de Fundación Emmanuel y el Club Colonia Urquiza.

#### **Festejos comunitarios**

Generar espacios para celebrar fechas que son significativas para la comunidad posibilita que las familias se permitan festejar, encontrarse con otros/as, y compartir en comunidad la alegría ante situaciones especiales, días conmemorativos, cumpleaños, etc. a la que toda persona tiene derecho. Durante este período, por el contexto de pandemia, los festejos fueron distintos pero siempre son días para compartir en familia.

#### **Día del niño/a**

Durante el mes de agosto de 2020 aún no estaban permitidas las actividades presenciales, por ello, aunque de manera distinta, quisimos estar junto a niños y niñas en su día, y lo hicimos entregando a sus familias una bolsa llena de ricas golosinas, un rompecabezas para jugar en familia y mucha ternura para cada niño/a

## **Día de la Familia**

¡¡¡¡¡Día de la Familia!!!! para la comunidad día muy sentido y de encuentro y aunque aún sin presencialidad, entregamos junto a los alimentos, bandejas de alfajores y budines caseros hechos con mucho amor. Es decir, un regalo para compartir en familia. Así, aunque en forma distinta estuvimos presentes como cada año.

## **Navidad en el Centro Tía Kiki**

Para las familias de las distintas culturas que coexisten en la zona y participan en las distintas actividades la Navidad es una celebración muy significativa. Para que sea un día realmente especial, cada familia tuvo una canasta con productos navideños y un presente que dejó Papa Noel para los niños y niñas. ¡De este modo, como cada año estuvimos cerca de los niños, niñas y familias en esta fecha a pesar de la pandemia!

## **Acogimiento Familiar**

El objetivo de este Programa es que todos los niños y niñas sin distinción puedan ejercer su derecho a vivir y crecer en familia, desde el respeto de su origen e identidad y que en cada proceso se respeten los derechos de todos los protagonistas, de niños/as y ambas familias. Para ello, es imprescindible promover en distintos ámbitos este derecho que viabiliza que niñas y niños vivan en familia y que sus familias pidan ayuda y puedan ser ayudadas. Este tiempo de pandemia, y sobre todo en los tiempos de aislamiento social, observamos como el eje vinculado a la convocatoria a potenciales familias fue tomando otra dirección, esto es, muchas familias se contactaron interesadas en conocer de que se trataba el Acogimiento. También pusimos en marcha de manera virtual, además de las reuniones informativas para familias, acciones de orientación y asesoramiento a equipos profesionales y organizaciones de distintos puntos del país interesados en implementar acciones en el marco del Acogimiento Familiar. Desde este marco, durante este período se trabajó en la orientación y asesoramiento a las siguientes organizaciones:

- ✓ Equipo interdisciplinario del Cels (Centro de Estudios Legales y Sociales) interesados en la vinculación familiar niño/a y su familia biológica y/o vínculo significativo.
- ✓ Profesionales de “A puro Corazón”, con quienes trabajamos en temas puntuales de acompañamiento a familias,
- ✓ Miembros del Equipo directivo de “Ilumina”, organización de Islas Malvinas, que viene desarrollando tareas de acompañamiento a familias desde lo comunitario. Están motivados a comenzar a trabajar desde el acogimiento familiar, ya que contarían con familias interesadas. En virtud de ello, se brindó información para la conformación de sus equipos y el trabajo de evaluación y seguimiento de las familias.
- ✓ Equipo de Fundación “Alavi” de Tierra del Fuego, organización que viene desarrollando tareas de acompañamiento a familias. Tienen interés en desarrollar acciones desde el Acogimiento Familiar. Comenzamos brindando información sobre la temática y acordamos que invitarán al próximo encuentro de capacitación a más profesionales del equipo.

## **Promoviendo el Derecho de niñas y niños a vivir en familia en distintos públicos:**

### **Medios virtuales:**

Durante este ejercicio y aprovechando la virtualidad profundizamos y potenciamos nuestra estrategia comunicacional para alcanzar a nuevos públicos con el objetivo de promover el Derecho de todos los niños/as a vivir en familia, sensibilizar a la comunidad en la temática, convocar a potenciales interesados.

**Redes sociales:** actualizamos y agilizamos en forma permanente nuestro sitio web y las modalidades de difusión a través newsletters, videos, Facebook, Twitter, LinkedIn, YouTube, grupos de Facebook, Instagram, Telegram, etc.

### **Ámbitos Académicos:**

En este tiempo, en modalidad virtual se asesoró a estudiantes avanzados de distintas carreras en la temática del Acogimiento Familiar, carrera de Comunicación Social y Trabajo Social de la Universidad de La Plata, Psicopedagogía Universidad de San Martín. En todas las carreras se orientó a estudiantes del último año sobre monografías y trabajos finales sobre la temática del Acogimiento Familiar.

### **Fortalecimiento de las acciones de la Red de Voluntarios/as de Fundación Emmanuel**

Durante este tiempo se sumaron voluntarios/as a colaborar desde distintas áreas, diseño y comunicación, elaboración de campañas solidarias, desarrollo de fondos, organización y armado de la noche solidaria

virtual. La participación y el compromiso de todos y cada uno de los/as voluntarios/as enriquece y suma valor a las actividades de la Fundación.

### **iiiiii Campaña de Diálogo Directo!!!!**

Por la pandemia y las medidas sanitarias, la campaña de diálogo directo en la vía pública estuvo en pausa durante este período. Los integrantes del equipo con mucha disposición y creatividad diseñaron estrategias que permitieron seguir sumando personas en forma telefónica, crearon y pusieron en marcha campañas solidarias y participaron activamente en todo lo vinculado a la primera Noche Solidaria.

### **Redes y Alianzas estratégicas:**

#### **Colectivo de Derechos de Infancia y Adolescencia**

Esta Alianza tiene como objetivo incidir en las prácticas sociales y las políticas públicas en materia de infancia y adolescencia para que niñas, niños y adolescentes ejerzan protagónicamente su ciudadanía y gocen plenamente de sus derechos. En esta perspectiva, considerando el contexto de pandemia y las grandes desigualdades que quedaron a la luz, se llevó adelante en forma colectiva la siguiente investigación: *“Las voces de niños, niñas, adolescentes y jóvenes en contextos de pobreza y de movilidad humana en argentina”*: el informe recupera las opiniones y percepciones de niñas, niños, adolescentes y jóvenes en contextos de pobreza y movilidad humana en Argentina sobre el ejercicio de sus derechos a la salud, la educación, el esparcimiento, y una vida libre de violencias en el marco de la pandemia y las medidas de aislamiento social preventivo y obligatorio (ASPO) dictadas en nuestro país a partir de marzo de 2020. El objetivo de este relevamiento consiste en conocer y visibilizar cómo están viviendo los niños, niñas, adolescentes y jóvenes esta situación sin precedentes a la vez que construir junto a ellos y ellas recomendaciones para la implementación de políticas públicas que garanticen, en este contexto, el acceso a sus derechos. Este ejercicio ha permitido actualizar el desafío permanente de promover la participación protagónica de niños, niñas, adolescentes y jóvenes, además de repensar las estrategias para adecuarlas a un contexto nuevo y desconocido para todas y todos. Dicha investigación se presentó en forma virtual con la participación de niñas, niños, adolescentes y jóvenes involucrados en la investigación. La publicación está disponible en los sitios web de todas las organizaciones que conforman el Colectivo. Al cierre del presente ejercicio se está trabajando en un Diagnóstico nacional sobre violencias sexuales contra niñas, niños y adolescentes: el documento ofrece el capítulo Argentina del diagnóstico regional de situación sobre violencias sexuales contra niños, niñas y adolescentes, realizado por la Red de Coaliciones Sur (RCS) y aliadas, en el marco de las acciones propuestas en el programa regional “Defendiendo nuestros derechos sexuales y reproductivos”, a través del proyecto “Vinculando la Agenda de Derechos de Niñez y Adolescencia de América del Sur con los DSDR”, implementado por RCS y aliadas, con el apoyo de Plan Internacional y la Agencia Sueca de Cooperación Internacional para el Desarrollo (ASDI/SIDA). El documento incluye un análisis del fenómeno de las violencias sexuales contra niñas, niños y adolescentes (NNA) en Argentina y las respuestas del Estado al respecto, desde el marco legal, de políticas públicas, registro de datos y presupuestario. Se analizan distintos tipos de violencia sexual –el abuso sexual, el embarazo forzado, la explotación sexual y la violencia sexual en entornos digitales– y se consideran los obstáculos en las respuestas institucionales ante las mismas en los distintos momentos de intervención: prevención, detección, denuncia y comunicación, atención inmediata, protección y seguimiento integral. Por último, se exponen las conclusiones del presente estudio y las recomendaciones para el Estado.

#### **Mesa territorial Colonia Urquiza**

El objetivo del trabajo en red con equipos y representantes de las instituciones de la zona es en función de las necesidades y realidad de niñas, adolescentes y familias de la comunidad. En esta dirección, en forma colectiva se diseñan estrategias de intervención y se articulan y potencian acciones, las instituciones son: Educación inicial, Jardín de infantes n° 940, Educación Primaria, escuela n° 57, Educación Media, escuela n° 86, Escuela Agropecuaria n° 1, Centro de Salud n° 31, Club Social Cultural y Deportivo “Colonia Urquiza”

#### **Noche Solidaria Virtual**

Todos los años hacemos una cena anual para compartir lo realizado, los logros alcanzados, nuevos sueños y proyectos y recaudar los fondos necesarios para el sostenimiento de las actividades que llevamos adelante en Fundación Emmanuel. Llegó la pandemia, el aislamiento que nos obligó a quedarnos en nuestras casas. Así como diseñamos estrategias para acompañar a niños, niñas y familias en este contexto, también decidimos encontrarnos con quienes nos acompañan de otro modo, pero con el mismo

compromiso. Así nació la Noche Solidaria para toda la familia cuyo lema fue *“los derechos de niñas y niños no están en cuarentena”*. Así a través de YouTube, se pudo ver el evento en forma virtual. Contamos con un bello cuento, como trabajamos en el contexto de pandemia, hablamos sobre los programas de la funda, y nos acompañaron excelentes artistas que nos donaron y deleitaron con su arte. Se hicieron sorteos para toda la familia. ¡Fue una excelente experiencia y pudimos estar junto a quienes siempre nos acompañan!

Muchas gracias a todas las personas que hicieron posible este encuentro: a los artistas que muy generosamente se sumaron a acompañarnos: Javier Calamaro, Fer Metilli y Soy Rada, Tripa, Flor Otero, Juan Chapur, Ine Güemes. A todos los que nos donaron los premios para el sorteo, a las empresas que nos apoyan La Caja, Barale + Biurrun y Gleba que son nuestras madrinas de platino y a Grupo JandenuL y Ionics, Elementos Esenciales, Hileret, y a todos/as los/as voluntarios/as, y equipo de la funda que ponen su saber y mucho corazón para armar el evento. El apoyo y colaboración de todos/as es muyyyy importante para seguir juntos al lado de lxs niños/as y familias que más necesitan.....

**Muchísimas Gracias a todos/as por acompañarnos y hacer posible junto a nosotros que el mundo sea un lugar más solidario para todos los/as niños/as!**



Franco Balestrieri  
Secretario



Candelaria Kelly  
Presidenta